

# INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELEGRAMA

CORREO

TELÉFONO

## EL DIA DE AYER EN PROVINCIAS

### Mitins y manifestaciones

#### LAS DERECHAS MITIN EN VALENCIA

**VALENCIA (Domingo, tarde.)** Con una concurrencia que los cálculos hacen ascender á cerca de 10.000 personas, se celebró esa mañana en Jai Alai el mitin anunciado para la apertura de las escuelas laicas.

Ha presidido el senador Sr. Cepeda, en delegación del arzobispo.

En el estrado había muchos catedráticos, concejales y diputados provinciales.

El Sr. Pérez de Lucía ha leído una carta del arzobispo, transmitiendo un telegrama del Papa, adhiriéndose al acto y enviando su bendición.

Después ha leído otros telegramas de adhesión del príncipe de las Españas y de los obispos de Soría, Tortosa, Barcelona, Madrid y Jaca; arzobispos de Zaragoza, Granada, Sevilla y otros.

El total de las adhesiones leídas se descompone en esta forma: 100 periódicos, 83 Ayuntamientos, 35 alcaldes, 272 pueblos, 620 Círculos, 174 congregaciones, representando todos ellos más de 280.000 adheridos.

Algunas de estas adhesiones, como la del cura del pueblo de Villarreal, está escrita en términos muy entusiastas.

Los discursos.

Ha hecho uso de la palabra el Sr. Parada, representante de la Junta diocesana de acción católica de Barcelona.

Ha recordado el mitin que se celebró hace poco en Manresa, y dijo que el ahora sirve para decir á Cánalejas que ha perdido la partida.

Estudió el decreto último sobre enseñanza, dado por S. Moret, y dijo que ha sido el primero que reconoce la licitud de las escuelas laicas.

Dijo que lo Gobierno no han sabido lo que eran las escuelas laicas hasta que han ocurrido los sucesos de la semana trágica, de Barcelona; y ahora—añadió—un Gobierno coherente quiere abrir las puertas de la cárcel.

A continuación ha hablado el Sr. Pisa, de la Juventud cristiana de Barcelona.

Después el Sr. Marín Lázaro, que ha asegurado haber empezado á despartar los católicos.

«La campaña contra las escuelas laicas—añadió—tiene un fundamento en la realidad, y para proseguirla es menester estar todos juntos.»

El Sr. Simó, diputado provincial, ha dicho que el acto que se realizaba no tendría importancia ninguna, si después de él no se unen todos los católicos.

«Es menester—añadió—estar siempre unidos en la defensa de la religión y de la patria.»

El conde de Santa María de Pomar, en nombre del Comité de Defensa social de Barcelona, pronuncia un elocuentísimo discurso.

Estudió el fideicomiso del Sr. Osorio y dijo que no se trata de gobernar á España en católico, sino de que gobiernen los católicos.

Afirmó que se han de oponer con todas sus fuerzas á la tolerancia y autorización de las escuelas laicas.

«Es preciso—dijo—que el enemigo nos encuentre siempre dispuestos para aniquilarle; es menester que tengamos Prensa, con Prensa, votos; con votos, diputados, y con diputados, Gobiernos católicos.»

Significó, extendiéndose en consideraciones respecto de este punto, que el público aplaudió con entusiasmo.

«Estamos cansados ya—agregó—de pedir; es menester exigir, y si no se nos da, entonces entraremos en acción. Dios no premia la intención, sino las buenas obras.»

A continuación hicieron uso de la palabra los Sres. Larrazo, de la Juventud tradicionalista de la corte; Ibañez de Lara y el señor Senantes.

Todos han pronunciado discursos de tonos muy vivos.

El Sr. Senantes ha tachado al liberalismo de autor de las escuelas laicas.

Dijo que no basta que el fruto del liberalismo, ó sea las escuelas laicas, se arranque, sino que es preciso también arrancar la raíz de todo esto.

«El liberalismo—añadió—es el colaborador más entusiasta de la obra de las escuelas laicas.»

Final del mitin.

**VALENCIA (Domingo, tarde; recibido con gran retraso después de cerrada la edición de la noche.)** Continúa el Sr. Senantes manifestando que, vistos los orígenes de la escuela laica, puede decirse que esta se ha producido por la acción de arriba á abajo, por virtud de leyes clarísimas, que son disolución del orden y de la Patria.

«Necesitamos—ha terminado el Sr. Senantes—organizarnos. La sangre, sólo en último extremo se nos pide. El sudor, el trabajo constante si que no nos pide siempre.»

El senador Sr. Polo y Peyrolón se adhirió al acto.

Asegura que las escuelas laicas no pueden ser autorizadas sin modificar la Constitución, el Concordato y la ley Moyano.

Estudia el decreto de Moret, y afirma que dentro de la legalidad se puede combatir la reapertura de las escuelas laicas.

Al puesto término de la serie de discursos el Sr. Coscía, con breves frases.

## Seguidamente quedan aprobadas, por aclamación, las conclusiones del mitin, iguales á las de Manresa, convenientes, además, los concurrentes en dirigir un telegrama al Pontífice.

Del público formaban parte muchas señoras, que ocupaban los palcos del piso principal.

La mayoría del concurso era gente llegada de los pueblos vecinos ayer y hoy, con el exclusivo objeto de concurrir al mitin.

Han sido atinadas las precauciones que adoptó el gobernador civil.

Esta autoridad, con el jefe de la benemérita, estuvo en los alrededores de Jai-Alai mientras el mitin se celebraba, cuidando de la conservación del orden.

Después del mitin—Bofetadas, palos, otros excesos y varias detonaciones.

**VALENCIA (Domingo, tarde; recibido con gran retraso, después de cerrada la edición de la noche.)** En el interior de Jai-Alai, durante la celebración del mitin, ha reinado orden completo.

En los alrededores, la Policía vigilaba á conocidos republicanos.

Grupos de éstos se habían estacionado en los lugares de referencia.

Los guardias de Seguridad y la benemérita, para que no quedase interrumpido el tránsito, obligaban á los que constituían los grupos á circular de nuevo.

Cuatro republicanos se han negado á atender las indicaciones de la fuerza pública y por ello han sido tenidos.

Al ser conducidos al retén, grupos de correccionarios de los detenidos han intentado ponerles en libertad á viva fuerza.

Con este motivo se ha registrado un desagradable incidente.

Un policía ha detenido á un católico que acababa de salir del mitin.

Los republicanos han creído que se trataba de un correccionario suyo y han tratado también de arrebatarlo al poder del representante de la autoridad.

Y para conseguirlo no han encontrado medio mejor que abofetear y apalear al guardia.

El delito no quedó libertado, y algunos de los revoltosos han alcanzado también la condición de detenidos.

Por entre los grupos ha circulado el gobernador civil con el jefe de la benemérita.

Unos cuantos republicanos, en actitud levantisca, han ido por la Pasarela á la calle de la Paz, donde se les han unido otros.

El benemérito les ha obligado á retirarse, lanzando los caballos al trote.

Ha caído el del oficial que mandaba la sección que ha dado la carga, sin que el oficial sufriese daño ninguno.

La carga ha producido la consiguiente confusión, notada bien pronto en las calles próximas.

En la de San Vicente ha sonado un tiro.

Los grupos se han desbandado pronto. Han sido detenidos otros dos protestantes.

Después de esto se ha restablecido la tranquilidad.

La gente que salió del mitin se esparció en pequeños grupos, regresando las fuerzas á los retenes y el gobernador civil á su despacho.

**Nuevos detalles.**

**VALENCIA (Domingo, noche.)** Además de los detenidos que he mencionado en mis anteriores telegramas, lo han sido también otros dos individuos, por protestar de las detenciones.

El gobernador ha impuesto á todos ellos multas, que varían entre 25 y 300 pesetas, dejándolos en libertad.

Dicha autoridad ha pasado toda la tarde en su despacho.

En el patio del edificio se colocó una mesa para que en ella depositasen las señoras sus tarjetas en contra de la reapertura de las escuelas laicas.

A las ocho de la noche habían sido depositadas y ocultas en el edificio en el Gobierno Civil las conclusiones de aquél, para que éste las trasladara al Gobierno.

Agradeciéronle al propio tiempo su celo y tacto en las medidas adoptadas para que no se les menzache en el ejercicio del derecho de reunión.

El gobernador se felicitó de que hubiera imperado la tranquilidad, insistiendo en que seguiría idéntica norma de conducta con los republicanos, puesto que la ley es igual para todos.

Al pensar de que «Valencia Nueva» convocó á sus correccionarios en el Casino republicano, para desde allí marchar á depositar en el Gobierno civil sus tarjetas en pro de las escuelas laicas, ninguno ha acudido ni ha solicitado autorización para manifestarse.

En el Grand Hotel han celebrado los organizadores del mitin un banquete á los presidentes de las Comisiones de los pueblos, concurriendo 300 comensales, y pronunciándose entusiastas brindis.

La Comisión, una vez terminado el mitin, ha teleografiado al Papa, dándole cuenta del acto y pidiéndole su bendición.

Asistieron representantes de varios pueblos. En el momento de salir el senador señor Salazar, dirigiendo al partido conservador, gentilmente por unos de Alameda, á diputados provinciales, concejales y representantes de Centros y Asociaciones.

El pensionado D. Benarrión Ribaldía explicó que preside el acto por expresa delegación del período, que prima con su título, durante el año.

Hace la presentación de los oradores. Léanse adhesiones de Prensa, Asociaciones, Círculos, integradas, carlistas é independentistas, etc.

Las encabezaban el príncipe de España y el arzobispo de Burgos.

Usan de la palabra los Sres. Achaerandio, carlista; Santa María, abogado de la Defensa Social local; Larrauri, del Centro Obrero Católico; González Moreno, abogado del Centro Conservador; Herrera, de la Defensa Social de Madrid; Orusta, concejal nacionalista de Bilbao; Sánchez Alcaraz, diputado socialista.

Se aprueban las conclusiones, que la Mesa pone en manos del gobernador.

El propagandista Herrera propone que en abril se celebre un gran mitin en la Plaza de Toros.

Sin incidentes.

**MITIN EN ZARAGOZA**

**ZARAGOZA (Domingo, tarde.)** La Acción social católica ha celebrado hoy el segundo mitin para protestar contra la apertura de las escuelas laicas.

Asistieron muchas personalidades y numeroso público, entre las que figuraban el señor Castellón y el marqués de las Hornazas.

Presidió el mitin D. Mariano Pano.

Hablaron el Sr. García Lacruz, que dijo que las escuelas laicas debían combatirse por anticristianas y antiespañolas; el Sr. Pellejero, que pidió la mayor propaganda contra estas escuelas; el Sr. Rius y Casas, que estimó deben combatirse con el mayor ahínco para hacer ineficaz esta obra; el Sr. Flota, que hizo una crítica acerbada y las atacó duramente; el Sr. García Belenguier, que manifestó no deben mostrarse indiferentes los católicos mientras el enemigo liberal labora, proponiendo la celebración de un mitin monstruo.

Fueron todos muy aplaudidos.

El Sr. Rius (hijo) leyó un trabajo abogado por la fe y la religión.

El presidente, Sr. Pano, hizo elocuentemente el resumen de los discursos.

**LOS RADICALES EN GRANADA**

**GRANADA (Domingo, tarde.)** Los republicanos socialistas granadinos han llevado hoy á cabo su anunciada manifestación.

Formando un grupo imponente recorrieron los republicanos el paseo de Colón, la Carrera del Genil, la Puerta Real, la Alhóndiga, la plaza de la Trinidad y la calle de la Duquesa.

Al frente de la manifestación marchaban las Comisiones ejecutivas de ambos partidos, con banderas del Círculo Republicano y de los gremios de albañiles, constructores de coches y tejedores.

Alrededor de 2.000 personas el número de las que han asistido á la manifestación.

Recordadas las calles referidas, una Comisión de manifestantes entregó al gobernador civil una solicitud pidiendo la amnistía de los presos condenados por delitos políticos, la apertura de las escuelas laicas, la secularización de la enseñanza oficial y la supresión de los Consuecos.

El gobernador prometió transmitir sus pretensiones al Gobierno; también les felicitó por la cordura con que se habían manifestado.

«Dentro de las leyes—concluyó—tendréis toda la libertad posible.»

**MITIN EN BILBAO**

**BILBAO (Domingo, tarde.)** En el frontón Euskalduna se ha celebrado el mitin organizado por la coalición republicanosocialista, para pedir la amnistía de los presos políticos, la apertura de las escuelas laicas, el servicio militar obligatorio y la derogación de la ley de Jurisdicciones.

Presidió un socialista.

El local estaba lleno.

Hablaron dos oradores bilbaínos republicanosocialistas, y después el famoso orador asturiano Alvaro de Albornoz.

Todos fueron muy aplaudidos, y especialmente Albornoz, que entusiasmó á los concurrentes con su oratoria brillante.

Después de terminado el mitin fué organizada una manifestación, que dirigióse al Gobierno civil.

A causa del violentísimo temporal de agua y viento reinante, sólo llegaron al Gobierno civil menos de la mitad de los que asistieron al mitin.

El domingo que viene organizarán los católicos otro mitin contra las escuelas laicas.

Celebrárase en el mismo frontón.

**MANIFESTACION EN MALAGA**

**MALAGA (Domingo, noche.)** Se ha celebrado una manifestación pública en la que han tomado parte los siguientes elementos: Agrupación socialista, Juventud republicana, Asociación regional, Centro republicano del sexto distrito, Sociedades de confiteros y pasteleros, carpinteros, camareros, albañiles, agricultores y hortelanos, constructores de carruajes y Centro de unión republicana.

Los manifestantes han entregado al gobernador civil un mensaje, pidiendo: amnistía para los procesados por los sucesos de Cataluña; excarcelación de los presos por delitos políticos y sociales; libertad de D. Juan Macías y D. Eugenio Noel; derogación de la ley de Jurisdicciones y reapertura de las Escuelas laicas.

## NOTICIAS DE SOCIEDAD

**BODAS**

Han contraído matrimonio: En Labuerda, D. Francisco Olivera, con Srta. María Linao Boto.

En Pamplona, D. Lorenzo Morante, con Srta. Melitona Lorrainzar.

En breve contraerán matrimonio: En Melilla, D. José de Jesús, con la señorita Carmen Moyano, y D. Sixto Fuister, con la Srta. Goya Gutiérrez.

En Cádiz, D. Joaquín Escalante de la Puente, con la Srta. Magdalena González Gutiérrez.

**HAN FALLECIDO:** En Almería, la Srta. Elena Garrido.

En Oviedo, D. José González Álvarez.

En Ciudad Real, D. Manuel de los Ríos.

En Barcelona, D. Miguel de Joaristi y de Lasarte.

**VIAGES**

Han llegado: A Sevilla, D. Carlos Cañal.

A Huesca, D. Pascual Potos.

A Valladolid, D. Ramiro López y D. Félix Plaza.

Han salido: De Sevilla para Madrid, D. Pedro Rodríguez de la Borbolla.

De Salamanca para Madrid, D. Francisco de la Concha Alcalde.

De Valencia para Madrid, el obispo de Tuy.

De Valladolid para Madrid, D. Enrique Reyero.

**NACIMIENTOS**

Han dado á luz: En Orense, la señora de D. Daniel Romero, un niño.

En Lorca, doña Magdalena Paredes, un niño.

**ANDALUCÍA**

El «Satrústegui».

**CADIZ (Domingo, tarde.)** Llegó el vapor correo «Satrústegui», procedente de Buenos Aires y Montevideo.

El viaje le hizo sin novedad.

Llegada del «Menorquina».

**MALAGA (Domingo, noche.)** Acaba de ondear en este puerto el vapor «Menorquina».

Albí anteaer de Melilla y el temporal le obligó á refugiarse al abrigo del cabo de Tres Forcas.

Entre los numerosos pasajeros que vienen á bordo del referido buque figura el ex ministro Sr. García Aliz.

**Las peticiones de Huelva.**

**HUELVA (Domingo, noche.)** Ha visitado al gobernador una numerosa Comisión de la Junta de defensa de Huelva para protestar contra el proyecto del pueblo de Alballá é interesarle transmita al Gobierno noticias acerca del estado de la opinión sobre este particular.

El abogado Sr. Marchena pronunció un discurso exponiendo la gravedad del asunto, raso de resolverse contra los intereses del pueblo, que apelaría, dentro de la ley, á todos los recursos.

El gobernador ofreció sostener una extensa conferencia telefónica con el ministro, fíndole é conocer las legítimas aspiraciones, que consideraba justísimas, de esta capital.

Cuando vaya el Sr. Cánalejas á Sevilla marchará en tren especial más de 600 personas para pedirle el fallo favorable de sus intereses de Huelva.

**ARAGÓN**

**Los canalejistas.**

**ZARAGOZA (Domingo, tarde.)** Reina nutrido entusiasmo entre canalejistas para la organización del partido.

La Junta recibe adhesiones en gran número, y está haciendo el recuento de correccionarios.

Es probable que el Sr. Roncales venga á presidir la Asamblea que se celebrará.

Trátase de establecer aquí un Círculo de derechos.

Se han dirigido telegramas al Sr. Cánalejas felicitándole y reiterándole su adhesión.

**La actitud de Camo.**

Un periódico de la mañana publica un suelto relativo á la actitud del jefe de los liberales de Huesca.

Dice que son ciertos los rumores de que se halla distanciado del Sr. Moret; pero que esto data de tiempo anterior á la última crisis.

En una conferencia que ambos personajes celebraron se manifestó este cambio de actitud.

El Sr. Camo, sin embargo, permanece fiel al partido liberal.

**Merino y Paraiso.**

El Sr. Paraiso ha recibido una carta del ministro de la Gobernación reiterándole su participación amistosa y reclamando su concurso para la realización de asuntos económicos que ratará el Gobierno.

El Sr. Merino invoca el patriotismo del señor Paraiso, con independencia de toda idea política.

**Museo comercial.**

**ZARAGOZA (Domingo, noche.)** Se han reunido, presididos por el Sr. Paraiso, las comisiones de exposición é información, exposición, Hacienda y propaganda, que integran la Junta directiva del Museo comercial.

Se dió cuenta de las adhesiones recibidas de importantes poblaciones de la Península; se acordó visitar los locales para hacer la distribución de las vitrinas que han de contener los distintos productos, y se cambian

ron impresiones acerca de la inauguración del Museo.

En el Museo estarán representadas todas las industrias zaragozanas y de la región.

Se acordó imprimir el reglamento por el que se regirá el Museo.

**Noticias diversas.**

Esta tarde, cuando estaban hablando dos novios en la calle de San Agustín, se presentó un individuo y amenazó al novio con un cuchillo.

Con tal motivo se promovió un escándalo monumental.

—Comunican de Quinto que, por consecuencia de la cruzada del Ebro, se han inundado algunas huertas en aquel término.

—En Bórbole han sido detenidos cinco individuos como presuntos autores del crimen cometido en este pueblo.

—En el Circo ha debutado la compañía Palma Regis con la obra «Doña Clarines», en la que fueron muy aplaudidos ambos artistas.

En el teatro Pignatelli ha debutado también la compañía Masó con la obra «El hombre de las figuras de cera», que ha entusiasmado al público de la galería.

**JOYERIA DE MODA**

Últimas novedades en pulseras de pedida. Daniel de Lucas y Comp., Carretas, 3.

**CASTILLA LA NUEVA**

Un incendio.

**MANZANARES (Sábado, noche.)** Hoy, en la calle de las Trompas y casa que habita Cristóbal Calvo, se produjo un violento incendio, y á pesar de los auxilios que prestaron para extinguirlo los empleados del Municipio y muchos vecinos de esta población, no pudieron lograrlo hasta las tres horas de indicarse.

Las autoridades tomaron toda clase de medidas encaminadas á sofocar el fuego, que por su propagación imponía verdaderamente, no sólo á las personas que ocupan la casa, sino á cuantos se acercaban con la natural emoción, viendo que las llamas se erguían, amenazando destruir y convertir en cenizas las casas colindantes.

Después que el siniestro hubo convertido en escombros las habitaciones y en cenizas los muebles y drogas que en la casa se guardaban, se logró extinguirlo, sin que haya ocurrido desgracias personales, gracias á haber accedido en pleno día.

Las pérdidas experimentadas en el inmueble y en las materias de droguería que en él se guardaban, son de consideración, ignorándose hasta ahora las causas productoras del siniestro.

Con tal motivo, el Juzgado instruye las diligencias de ritual.

**CASTILLA LA VIEJA**

Protesta de 27 Ayuntamientos.

**MIRANDA DE EBRO (Domingo, noche.)** Reunidos los alcaldes del partido judicial de Miranda han acordado no pagar el exceso del contingente provincial, cuyo aumento se les comunicó después de aprobados los presupuestos municipales.

Tampoco pagarán si el recurso establecido anteriormente ante el ministro de la Gobernación se resuelve contra los Ayuntamientos.

Los alcaldes están conformes en separarse de la provincia de Burgos é incorporarse á otra, acordando además dirigirse á los Poderes públicos pidiendo la supresión de las Diputaciones.

Duésene del abandono que tiene la Diputación al partido de Miranda, en donde ninguno de los señores de la Diputación.

Miranda solo paga á la Diputación 18.000 pesetas.

Se han ratificado firmando esta protesta 27 alcaldes.

**Riña entre marineros.**

**SANTANDER (Domingo, noche.)** Hoy ha ocurrido, á bordo del vapor correo Alfonso XIII, un suceso sangriento.

Dos marineros, ambos naturales de esta provincia, y cuyas familias residen en esta provincia, riñeron estando el buque en aguas de Bilbao, por cuestiones del trabajo.

Hoy, hallándose á bordo, volvieron á cuestionar y se pelearon, llegando uno de ellos á caer al otro, que quedó gravemente herido.

El Juzgado de Marina intervino, trayéndolo al medio día al herido y al agredido.

Un gentío inmenso se agolpó cuando el agredido fué desembarcado, queriendo hacharle.

El herido ingresó en el Hospital en grave estado.

**El Real Club de Regatas.**

El Real Club de Regatas ha acordado construir en la bahía, á 30 metros de distancia del muelle, un pabellón con comunicación con el muelle de Puerto Chico, por medio de un puente de cemento armado sobre pilares de hierro, que tendrá las proporciones necesarias para contener á todos los socios del Club.

El proyecto se debe al ingeniero D. Alberto Corral, que ha sido muy felicitado.

Todos convienen en que la obra es de gran importancia para las fiestas náuticas que organiza el Real Club.

Este se emplazará frente al punto en donde otros años se situaba el Jurado de regatas.

**Pruebas ferroviarias.**

**VALLADOLID (Domingo, noche.)** En la línea del ferrocarril del Norte han terminado esta tarde las pruebas del material traído de los talleres de Huesca.

Hubieron el correo de Avila, Valladolid y viceversa con cinco coches de tercera cla-